
長野県音楽教育学会 2023年 3月

令和５年３月４日（土）に第３回代議員会が南安曇教育文

化会館において参集で行われました。今年度の各委員会の反

省や来年度の方向について協議を行いましたのでお伝えしま

す。今年度の活動をもとに、来年度はさらに会員数を増やし

ながら、より充実した活動が行えますよう、皆様のご協力を

よろしくお願い致します。

今年度の反省及び来年度の方向
会長 石川 武先生のご挨拶

コロナ禍以降、音楽活動に様々な制限があった中で、オンラインなどの工夫を凝らしながら研修や大会の開催
を絶やすことなく続けてくださったことに深く感謝を申し上げます。今後、免許法改定により、自分で研修をし、
自分を磨いていくことになるそうです。このようなことからも学会への参加が大切になっていくはずです。
さて、素晴らしい音楽活動がある学校には「憧れの連鎖」があります。本校の児童の卒業文集を見たときに、

「６年生になる時にいよいよ自分の番だと思った」と記した児童がいました。きっとこの子は 1 年生の時にもっ
た６生への憧れの思いが忘れられなかったのでしょう。中学校でも、３年生の歌声から感動をもらい、「いつか
３年生を超えたい」と願う１年生の姿が見られますよね。憧れることは大きなエネルギーになります。私の憧れ
の先輩である、小林雅彦先生（現・須坂市教育長）からいただいた文章を読むと、私は「この先輩には敵わない
なぁ」と思います。来年度はいよいよ長野県として初めての関ブロの大会を迎えます。ぜひ、自分事として学会
の活動や大会の授業に参加していただいて、多くの先生方に「憧れの先輩」に出会っていただきたいと思います。

委 員 長 西澤真一 （森上小）

副委員長 齊藤忠彦（信州大学）佐藤元昭（浅科中） 竹腰益臣（戸隠中） 葭本直樹（会染小）
委 員 森 美奈子（千曲小）山口昌浩（野沢中） 小林奈美江（小川小）

長谷部直子（若槻小）杉山厚志（裾花中） 井出貴博（中込小） 久保勝哉（福島小）

第７１回 長野県音楽教育研究大会 佐久大会

大会主題「対話を通して深めよう 音楽のよろこび」

大会への多くの先生方のご参加ありがとうございました。また、大会がすばらしいものになるよう、丁寧に準備を
進めてくださった佐久地区の先生方にも心より感謝申し上げます。来年度の関音研ハイブリット開催の可能性も含め
て、以下の点を申し送ります。
①早いうちにオンラインでの開催を見据えて準備を進めた。
②来年度の関音研がオンライン開催になることを見据え、質の高い配信ができるように業者を入れた。
※配信の際には、事前にカメラマンと、どの児童生徒のどのような姿を映すかのか打ち合わせをするとよい。

③ HPを活用して、大会 PRを行ったり大会資料や指導案を PDF化し配信した。
④大会当日は、オンラインではありながら、授業公開、研究会、学会行事、ワークショップを行うことができ、オ
ンラインでも大会が開催できることを示すことができた。

また、今後に向けて、長期的な視野で見たときに、開催地区を当番制で回していくことを検討していくことも必要
かと思います。

委 員 長 齊藤忠彦（信州大学）
副委員長 西澤真一（森上小）剣持康典（青沼小）水井美穂（南条小）
委 員 杉山厚志（裾花中）鈴木有紀子（豊丘南小） 伊藤雅美（青木島小）

依田翔（坂城高） 金子真弓（東条小）波場智美（広丘小）

☆活動方針☆ ☆活動報告☆

◎音楽とその教育に関わる研究を行い長野県 （１）令和５年度の関音研に向けて

を中心 とした学校音楽教育の振興と発展に ①研究部の組織決め

寄与する。 部長 牛越雅紀（上諏訪小）

○本件の学校音楽教育では何を大切にしてき 小学校部長 西澤真一（森上小） 副部長 伊藤雅美（青木島小）

たのか、これからの時代において何を大切に 中学校部長 竹腰益臣（戸隠中） 副部長 杉山厚志（東北中）

考えるのかを 検討し、研究大会の全体テー ②研究テーマの検討

マに結びつけていく。 「発見！音楽のオモシロさ！-音楽科における個別最適な学びと協働的な学びを通して-」

○長野県の学校音楽教育現場における課題を ③令和４年度の授業研究会

把握し、 それに関わる研究を行いその成果 ・長水音楽研究会が中心になり、R５年度関音研の全授業校で実施した。
を発信していく。 （２）「音楽著作権」に関わる講演会を 12月 23日（金）にオンライン行った。
○本県の郷土音楽の保存と教材化について検 （３）長野県伝統音楽、民俗芸能に関わる情報収集を行った。

討する。 来年度はいよいよ関音研を迎えます。研究委員会として研究面のサポートをしていき

たいと考えています。

委 員 長 工藤美恵（池田小）
副委員長 宮川史枝（清野小） 内川雅信（豊科北中） 内藤 隆（下諏訪中）

五味 誠（山辺中） 松倉和恵（下諏訪北小）
委 員 平野奈津江（伊那市東部中） 白井恭子（辰野南小） 青木恵子（裾花小）

成田里実（安曇養護） 深澤響子（豊野西小）

♪ 大会委員会

♪ 研究委員会

♪ コンクール委員会



（１）長野県合唱大会について
本県は全国でもトップクラスの参加校数を誇り、日頃の音楽の授業を含めて合唱活動が大変に充実していることがうかがえます。

また、県大会も非常にレベルが高く、県代表として小学校３校・中学校３校・高等学校１校が関東甲信越ブロック大会へ参加しま

した。しかし、コロナの影響もあり参加校の減少が見られます。新型コロナウィルス感染症の 5 類以降に伴って開催方法が変わる
可能性がありますので、今後も多くの学校のご参加をよろしくお願いします。

また、今後有観客での開催となったときに、現在のレザンホールよりももう少し大きな会場での開催も検討してもよいのではな

いかと考えております。

（２）長野県合奏コンクール（兼全日本リコーダー長野県予選）について

コロナの影響で発表の場が減少する中で、録音審査である本コンクールは参加しやすいものであったと思います。審査の結果、

小学校の部では坂城町立村上小学校６年東組、中学校の部では塩尻市立塩尻中学校吹奏楽部が最優秀賞となりました。また、リコ

ーダー部門で優秀賞となった長野市立東北中学校器楽合奏部が県代表として全国大会に参加します。今年度、小学校 14 校、中学校
２校の参加がありました。より多くの学校の参加がありますよう、コンクールのあり方や広報の仕方を検討していきます。

委 員 長 福澤則雄（喬木第一小）
副委員長 松田真理（芳川小） 木次美穂（立科小） 曽我利恵子（丸山小）
委 員 中川美樹（今井小） 木林淳至（喬木第一小）山浦 武（丸山小） 鷹野杏子(立科小)

このような時勢でありましたので、会員の先生方がつながれる会誌・会報をつくることを心がけてきました。

（１）9月に会報「学会だより」を発行した。
・各委員会の事業計画 ・学会の活動一覧 ・「わたしの今年度の抱負」 ・佐久大会に向けて ・役員、代議員、会員名簿

（２）会誌 「渓声（第 71号）」の発行。→３月中には先生方のお手もとにお届けします。
・佐久大会の記録 ・研修会の記録 ・渓声の窓 ・コンクールの記録 ・本部だより ・地区だより ・規約、名簿など

今年度も「学会だより」と「渓声」を発行することができました。ご寄稿いただいた皆様に感謝申し上げます。ご協力ありがと

うございました。

委 員 長 牛越 雅紀（上諏訪中）
副委員長 山﨑 啓（竜丘小）吉本永喜（丸子北小）今井拓也（茅野市北部中）小町谷 聖（奈川中）
委 員 高野恵理（青木中）大野佳世子（会染小）中瀬洋子（中洲小）

大澤美奈子（飯田西中） 駒村京子（小布施中） 桐原 礼（信州大）

コロナ下の中で、全県の先生方との連絡方法など大変なこともありましたが、先生方の要望に沿いながら、やってよかったと感じ

られる研修が行えたと思います。ご参加いただいた先生方ありがとうございました。

（１）研修会の企画・実施

■部活動の地域移行についての研修会＜オンライン開催＞

①令和４年 10 月 6 日、②令和４年 10 月 13 日の２回行いました。信州大学の齊藤忠彦先生を講師にお迎えして、先進的な内容の研
修が行えました。これから大きな動きがある内容だと思いますので、来年度も部活動の地域移行についての研修を行いたいと考え

ています。

■関東甲信越音楽教育研究大会長野大会に向けての研修会

令和４年 12月 4日に信州大学を会場にして行いました。講師に文科省調査官の河合先生、信州大学の齊藤忠彦先生をお迎えして、
長野大会の概要・研究テーマの発表、小・中学校部会からの実践発表、講演がありました。さらに、河合先生、齊藤先生、臼井先

生、石川先生のによるパネルディスカッションを行いました。

＜お願い＞

部活の地域移行についてすでに具体的な動きがある地区や学校がありましたら、教えていただけるとありがたいです。

委 員 長 島立仁美（下氷鉋小）
副委員長 小林徹哉（山王小）竹腰益臣（戸隠中）長谷部直子（若槻小）
委 員 長野上水内の先生方

R５年度の関音研に向けて以下のように準備を進めました。
（１）準備委員会の実施 （２）長野上水内音楽担当者会での説明…小学校・中学校ともに８月

（３）前年度研究授業の実施…通明小・附属長野小・真島小・朝陽小 、長野附属中・犀陵中・飯綱中・櫻ヶ岡中

佐久大会の成果のより、オンライン・ハイブリット開催のイメージや大会までに見通しをもつことができました。公開授業校で

は 30 名から 50 名の参観者を見込んでおります。授業者の先生方は、子どもが純粋に「音楽のオモシロさ」を感じることができる
授業を目指しています。県内の先生方には、ぜひ授業校においでいただいて共に学べると嬉しいです。

午後は江崎文丈さん（音楽家）の演奏や講演を予定しております。江崎さんは研究授業や授業研究会にも参加をしてくださるそ

うです。きっと先生方も「音楽のオモシロさ」を改めて発見できることでしょう。

局長 安部文江（小諸東中） 次長・会計 小林拓也（浅間中）

局員 波場智美（広丘小） 井出貴博（中込小） 石田雄太（玉川小）
久保勝哉（福島小） 舞澤典子（朝陽小）

１年間長野県音楽教育学会の活動にご協力いただきありがとうございました。今後も「学会に参加してよかった」と実感して
いただけるように，おたよりやホームページの充実を図り，情報を発信します。代議員会に関して不明な点等がありましたら，
各地区代議員にお問い合わせ下さい。学会全体にわたってのご質問やご意見等は，事務局長までお問い合わせください。

連絡先 小諸東中学校内 安部文江 ＴＥＬ 0267－22－0595 FAX 0267－23－6142

♪会誌・会報委員会

♪ 研修委員会

♪ 事務局

♪関音研特設委員会

文責 事務局 石田 雄太


